

VOLUMINEUSE TUMEUR, A TISSUS MULTIPLES, DE LA
MACHOIRE SUPERIEURE (1)

FIBRO-CHONDROME OSTÉOÏDE. — RÉSECTION DES
DEUX MAXILLAIRES SUPÉRIEURS

Par AMEDEE MARIEN,
Chirurgien de l'Hôtel-Dieu.

J'ai l'honneur de présenter à la Société Médicale de Montréal un malade qui a subi, le 30 mars dernier, la résection totale des deux maxillaires supérieurs, pour une *tumeur complexe* de la mâchoire supérieure.

Il s'agit d'une tumeur qui a atteint environ le volume d'un crâne d'adulte. Elle s'est développée lentement (*dans l'espace de six années*) en envahissant toute la mâchoire supérieure, et elle fait irruption par la bouche démesurément ouverte; elle est irrégulièrement sphérique, bosselée et très dure; elle mesure 53 centimètres dans sa plus grande circonférence.

Le nez est déformé et repoussé vers le front, et les fosses nasales très-étalées s'entrouvrent en regardant en haut.

Le rebord alvéolaire et la voûte palatine, encore reconnaissables par leur forme, ont des dimensions considérables. Les dents, qui restent au nombre de sept ou huit, sont dispersées et séparées les unes des autres par les blocs de néoplasme, qui semblent les avoir repoussées au dehors de la bouche; plusieurs d'entre elles ont disparu dans le cours de l'évolution de la tumeur. Quatre dernières molaires, deux de chaque côté, occupent encore les rebords alvéolaires dans le fond de la bouche.

Les parties molles, telles que les joues et les lèvres, ont atteint une dimension considérable en épaisseur et en largeur; elles sont refoulées et non pas envahies par le néoplasme, qui semble avoir distendues tout en provoquant leur hypertrophie. La lèvre supérieure, par exemple, présente une épaisseur d'un pouce ($2\frac{1}{2}$ cent.) et une largeur de quatre travers de doigts (7 centimètres) depuis le bord de l'aile du nez jusqu'à son bord libre. La circonférence totale des lèvres est de 47 centimètres.

Les joues épaissies et énormes sont refoulées en haut et de chaque côté; elles proéminent au-dessus des yeux, surtout du côté gauche; elles ont une coloration rouge violacée sur les parties saillantes. La surface extérieure de la tumeur, celle qui fait saillie en dehors de la bouche, présente les caractères suivants:

(1) Communication à la Société médicale de Montréal, séance du 23 mai 1905.